

## Procès-verbal

---

### Comité de l'enseignement de l'éthique

Le vendredi 16 février 2018, 9 h à 12 h  
Local B-1210

---

Présent-e-s / Se sont excusé-e-s / Absent-e-s

Louise Aubertin, HMR  
Christian Assaf, Verdun  
François Bertrand, Responsable  
Danny Castonguay, CHUM – HND  
Daniel Cousineau, Le Gardeur (en visio)  
Philippe Doré, R1 Verdun  
Sylvie Fortin, Mont-Laurier  
Isabelle Gosselin, Dir. adjointe du programme  
Raphaël Goyette, St-Hubert  
Albert Hajjar, HSCM  
Louis-André Lacasse, St-Jérôme  
Janick Langlois (en visio)  
Suzanne Lebel, Mont Laurier  
François Malouin, St-Eustache  
Caroline Moisan, BOC  
Lyne Nadeau, CSL  
Joëlle Nédélec, Faubourgs  
Audrey Noël, Trois-Rivières  
Teresa Petraglia, BOC  
Denis Rivest, Amos  
Diane Robert, Shawinigan (en visio)  
Claude St-Laurent, Le Gardeur  
Nour Souissi, St-Eustache  
Lyne Ménard, Maria  
Yuju Yao, Faubourgs

**1. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR**

L'ordre du jour est adopté à l'unanimité

**2. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA RENCONTRE DU 27 OCTOBRE 2017**

Adopté à l'unanimité avec les modifications suivantes :

Nour Souissi : présente le 27 octobre

Raphaël Goyette : présent le 27 octobre

**3. SUIVI DU PROCÈS-VERBAL DE LA RENCONTRE DU 17 OCTOBRE 2017**

- L'atelier Médecine et industrie n'a pas eu lieu le 7 février dernier pour plusieurs raisons :
  - le Dr Cousineau qui avait accepté de prendre la relève du Dr Mégie s'est désisté en raison d'un voyage. Aucun autre candidat ne s'est porté volontaire pour le remplacer pour la portion plénière de la rencontre
  - Suite aux changements apportés au secrétariat du DMFMU, une perte de continuité au niveau de la gestion administrative des ateliers est survenue
  - Les responsables d'ateliers se sont avérés non disponibles pour superviser les ateliers pour la grande région de Montréal
  - Malgré tout ceci, Trois-Rivières et Shawinigan sont allés de l'avant avec l'atelier

**4. PARTENARIAT AVEC LE COMITÉ/BUREAU D'ÉTHIQUE FACULTAIRE**

Présentation du Dre Nathalie Gaucher et de Me Julie Cousineau du BEC sur les ateliers offerts par le BEC pour le tronc commun. Un septième atelier sur l'éthique et l'industrie (collaboration BEC et Dr Bertrand) est en construction et sera disponible en mai-juin 2018. Cette formation ne sera disponible qu'en ligne seulement. Elle sera obligatoire pour tous les enseignants/patrons lors du renouvellement de leurs privilèges hospitaliers/universitaires, de même que pour les résidents. Les 6 autres ateliers en cours sont présentés.

Présentation de l'historique du BEC et de la collaboration initiale entre les Dres Sylvie Bouliane et Karine Boucher (2013). Dr Bouliane a participé à la formation initiale des formateurs pour l'atelier « L'éthique au quotidien » et le Dr Boucher pour l'atelier « cinéthique » dans le contexte de sa maîtrise.

Au niveau du tronc commun, on a initialement tenté de regrouper les résidents en spécialité à l'intérieur de chaque spécialité (homogénéité). Ceci a soulevé beaucoup de problèmes d'ordre logistique. On a donc permis un mélange des résidents de diverses spécialités pour se rendre compte d'une plus grande richesse des discussions – les résidents ne se connaissent pas ou peu et donc ont une position à défendre – ils apprennent plus les uns des autres. On mentionne entre autre deux résidents en pathologie qui sont devenus d'excellents formateurs. Les Drs Diane Robert et Yvette Lajeunesse sont deux médecins de famille impliquées dans la formation des résidents du tronc commun.

Lors de la passation de la responsabilité du comité de formation en éthique du DMFMU entre les Drs Bouliane et Bertrand, il y a eu un bris de communication entre le DMFMU et le BEC, le Dr Bertrand n'ayant pas été informé de l'existence du BEC.

Les contenus ont évolué sans l'input de la médecine familiale

Au BEC, on vise à développer des aptitudes par approche réflexive – ouverture, empathie, écoute, humilité. Les patients partenaires sont intégrés. Ils sont formés avec les formateurs/responsables d'ateliers.

Formations disponibles ouvertes aux gens du DMFMU pour chaque atelier – la prochaine formation pour l'atelier Éthique et communication aura lieu le 16 mars 2018 et est ouverte aux intéressé(e)s. Celle-ci sera disponible en visio-conférence pour les régions éloignées.

Les limites perçues :

- budgets – non conçus pour 2018-19 (avec patients partenaires). Des discussions entre le DMFMU et le BEC devront avoir lieu pour le futur quant à l'emploi de patients partenaires.
- Rémunération des formateurs – les MDs de famille doivent travailler dans leur UMF à défaut de quoi ils ne seront pas payés (à moins d'un mandat du DMFMU). donc les résidents (tronc commun et MF) se déplaceront et les formateurs demeureront dans leurs milieux respectifs. Des crédits de formation continue sont disponibles pour les MDs qui reçoivent de la formation. On devra revoir les contenus pour s'assurer de leur accréditabilité.
- Le calendrier : jusqu'à ce jour les ateliers d'éthique se déroulaient lors de journées académiques du DMFMU. Or dorénavant, ils se dérouleront dans les UMF hors des journées académiques sur des périodes flexibles d'environ 2 semaines. Ils apparaîtront par contre sur le tableau des journées académiques en guise de rappel
- En région : 2 différentes situations : avec résidents en spécialités et sans résident en spécialités. Ceux-ci devront s'organiser pour choisir leur atelier, soit en région, soit à Montréal.
- Les UMF ne donneront qu'une formation par atelier (et non deux comme pour le BEC/Tronc commun)
- La gestion des résidents (quel résident pour quel atelier/milieu) se fera par le vice-décanat (Martin Gendron) et non par le BEC ou les UMF. Le résident choisit la date, mais pas le milieu. Les UMF devront tout de même choisir et réserver un local. on vise un maximum de 15 résidents par ateliers. Les ateliers sont d'une durée de 4 heures. On ne vise que les résidents de l'Île de Montréal dans un premier temps.

Le BEC est à revoir l'atelier Éthique au quotidien – on y ajoutera du contenu sur l'AMM et des capsules vidéos. On mentionne que l'AMM, du point de vue aspects légaux et administratifs, est couverte en MF lors de stage en soins palliatifs. Il n'y a que peu d'aspects éthiques.

## **ATELIER R1**

### **5.1 Éthique et industrie :**

Cet atelier aura lieu en février 2019 pour les R1 et exceptionnellement les R2 qui n'y ont pas participé en février 2018. Il n'y aura plus de plénière. Par la suite (2020), cet atelier ne sera que pour les R1.

On suggère que les résidents suivent le nouvel atelier du BEC (voir 1<sup>er</sup> paragraphe du point 4) en ligne pour ensuite participer à un atelier par petits groupes dans les UMF pour discuter de vignettes. On mentionne l'utilisation du module 2 (Université Laval) qui porte sur l'industrie et ses représentants.

## **5. ATELIERS R2**

6.1 Éthique narrative : formule inchangée dans les UMF. Cet atelier ne sera pas partagé avec le tronc commun. Il se déroulera en novembre-décembre 2018 (et années suivantes).

6.2 Éthique au quotidien : formule inchangée dans les UMF. Cet atelier ne sera pas partagé avec le tronc commun. Il se déroulera en septembre 2018 (et années suivantes).

6.3 Éthique et communication : remplace éthique et recherche. Aura lieu en mai-juin 2018 puis en février-mars 2019 (et années suivantes). Se fera conjointement avec le BEC (atelier no 4 - <https://ethiqueclinique.umontreal.ca/formations/programme-md/residence-md-specialisee/tronc-commun-r1-r3/atelier-dethique-et-communication/>). Initialement on limitera le projet à l'Île de Montréal afin de simplifier les déplacements des résidents. Le résultat de cet exercice sera évalué pour décider si l'on étend ce format à un plus grand territoire. Donc seuls les résidents de Montréal devront s'inscrire en ligne pour cet atelier.

## **6. VARIA**

On mentionne qu'à Maria, on invite 2 représentants pharmaceutiques qui font une présentation à laquelle répondent 2 pharmaciens du milieu. Le tout se fait de façon polie et respectueuse et permet de mieux comprendre l'approche des représentants et de l'industrie pharmaceutique

Au CHUM, on invite le Dr Brian White-Guay qui a travaillé de nombreuses années dans l'industrie pharmaceutique. Il vient donner son point de vue sur le fonctionnement de celle-ci.

Amélie Sylvestre de Maria a terminé son congé de maternité en janvier 2018. Elle sera donc de retour bientôt. On remercie Dre Lyne Ménard qui l'a remplacée.

Un merci spécial aux Dre Nathalie Gaucher et Me Julie Cousineau pour leur présence et participation à la présente réunion. Elles feront un suivi quant à l'organisation de l'atelier Éthique et communication pour les R2 en mai-juin prochain.

## **7. PROCHAINES RENCONTRES : les vendredi 2 novembre 2018 et 22 février 2019**

**FRANÇOIS BERTRAND, MDCM**  
**RESPONSABLE DU COMITÉ**  
**FB/DT**